SAGRADA ESCRITURA

Die Bibel und ihre Welt, Band 3, 4, 5, 6, Deutscher Taschenbuch Verlag, München, 1972, pp. 549-1590. Este diccionario La Biblia y su mundo, editado por G. Cornfeld y G. J. Botterweck, constituye la edición de bolsillo de un libro que apareció en 1969, y que fue una amplificación y traducción de otro libro anterior: Pictorial Biblical Encyclopedia, Hamikra Baolam, Tel Aviv, 1964. Se trata de una enciclopedia sobre la Biblia y su mundo, obra de muchos colaboradores. Presentada en cómodos tomos, de tipos tal vez muy pequeños, con profusión de fotos, mapas y planos, la obra puede resultar de mucha utilidad para quien se interese en el mundo de la Biblia. Es una rica fuente de información, sobre todo histórica, arqueológica y judaica. Se puede aprender mucho de la historia de Israel, usando este diccionario enciclopédico. Valga como ejemplo el título "Israel und Juda": hay una excelente presentación de la historia y la topografía de la ciudad de Jerusalén. O bien, el lector interesado en conocer sobre Qumran y los Esenios, fácilmente puede encontrar aquí los puntos esenciales. Quizá la información que se da sobre el iudaísmo es la contribución más valiosa de estos libros. Hoy en día se ve la importancia de los escritos judíos para captar la mentalidad de los escritores de la Biblia. En el tomo 4, bajo el título "Mischna" se puede ver cómo los judíos interpretan la ley judaica o un texto de la Biblia (midrash). En el artículo sobre el Sábado, se dan algunas opiniones de los rabinos sobre el tema y una lista de las obras prohibidas en este día. Es en el aspecto de la teología bíblica donde la obra resulta menos satisfactoria. Así, por ejemplo, en el evangelio de Lucas se da mucho más espacio a la secuencia de los eventos que a su teología. Sin embargo se notan observaciones interesantes. Se observa también la actitud cuidadosa de los judíos para con Cristo en el artículo "Jesus von Nazareth". Su resurrección es una realidad que se cree sólo a través de la fe: "Esto es lo más que un historiador puede decir sobre ella". Se dice con reserva ecuménica, o no comprometida, que el aspecto místico de la fe en la muerte y resurrección de Jesús es un enriquecimiento inmenso para la humanidad. En general los tomos presentan una considerable riqueza para los que gustan de detalles, hechos y erudición, mientras que poseen menos valor para J. K. las mentes reflexivas.

H. Riesenfeld, Unité et diversité dans le Nouveau Testament, Cerf, París, 1979, 195 págs. En Unidad y diversidad en el Nuevo Testamento se publican varios trabajos de H. Riesenfeld: En qué se funda la unidad del Nuevo Testamento; Criterios y juicios de valor en los estudios bíblicos; Los límites de los métodos cuantitativos en la exégesis de la Biblia; El universo de las ciencias naturales y la fe cristiana; El simbolismo, medio de expresión en los Evangelios; La tradición evangélica y la regla de fe en la Iglesia primitiva; La persona de Cristo en la cristología de la Iglesia primitiva; El ministerio en el Nuevo Testamento; Todo es creado en Cristo. La obra es presentada por el P. L.-M. Dewailly, y concluye con una bibliografía de la literatura de Riesenfeld en lenguas no escandinavas. Consideramos una obra de importancia para el conocimiento de este teólogo, y una

buena selección de trabajos que —de alguna manera— configuran su pensamiento.

- J. P. Miranda, Die Sendung Jesu im vierten Evangelium, Katholischen Bibelwerk, Stuttgart, 1977, 107 págs. La misión de Jesús en el cuarto Evangelio, continúa la publicación anterior del autor sobre el tema (Der Vater, der mich gesandt hat [El Padre que me ha enviado], 1972, 2ª ed., 1976). Como lo indica el subtítulo, se trata de una investigación sobre las fórmulas de misión. La obra se divide en seis capítulos: 1) Las fórmulas de misión y la problemática de una distinción de fuentes en el cuarto Evangelio; 2) El derecho semítico-judío del enviado como fundamento de la fórmula 6 pémpsas me y las otras fórmulas joánicas de misión; 3) El esquema cristológico subyacente a las fórmulas de misión; 4) El concepto de profeta escatológico como Moisés y la misión profética de Jesús en el cuarto Evangelio; 5) El lugar historicorreligioso del concepto joánico de misión; 6) El desarrollo historicoteológico de la cristología joánica de misión.
- D. Hellholm, Das Visionenbuch des Hermas als Angkalunse, I. Conjectanea Biblica, Uppsala, 1980, 211 págs. El libro de las visiones de Hermas como Apocalipsis es la primera parte de una investigación que supone otro volumen. David Hellholm pretende examinar el libro de las visiones como un hecho literario en orden a comprender mejor el género apocalíptico y su función e importancia particularmente en la primitiva Iglesia. El autor utiliza fuertemente las teorías estructuralistas a fin de avanzar en su búsqueda. Después de una introducción sumamente densa, en la que Hellholm explicita los recursos de análisis con los que se acerca al texto, presenta un análisis textual macroestructural del libro de las visiones. Es éste un trabajo excelente, de mucho rigor, y que fundamenta las conclusiones a las que el autor llega. Se trata, pues, de un fuerte esfuerzo por lograr un 'Sitz im Leben' del libro, y --a la vez- iluminar, a través de él, las problemáticas de la literatura apocalíptica y su influjo en la construcción y expansión de la Iglesia. Esperamos con ansia el segundo volumen, pues no dudamos que se trata de una obra de la cual no se podrá prescindir, en adelante, al abordar el tema.

TEOLOGIA; HISTORIA DE LA TEOLOGIA

S. Verges, Dios y el hombre, BAC, Madrid, 1980, 677 págs. Como lo indica el subtítulo, el tema está enfocado desde la perspectiva de la creación, en cuatro partes: 1) El hombre y las pseudoimágenes de Dios, que el hombre se ha forjado a lo largo de la historia. Dentro de este proceso revisten especial relieve e importancia los temas del atésmo y el de la "muerte" de Dios (c. 2 y 3). 2) Imagen del Dios Liberador del hombre en el A.T. El concepto de Dios creador sería en teoría alcanzable desde la contemplación de su misma obra creada. Pero de hecho Israel ha llegado a él a través de la experiencia de la intervención de Yahveh en su propia historia. 3) La creación como comunicación del amor de Dios al hombre en Cristo. Temas como el de la creación por el Logos, el del Espíritu vivificador o el de la creación en Cristo son aportaciones esenciales del N.T., así como también lo es una más explícita conciencia de las perfecciones divinas. 4) El Dios de la historia del hombre. Esta parte está dedicada a la historia del dogma de la creación desde los Santos Padres hasta el Concilio Vati-

cano II. Entre los problemas modernos estudia el de creación y evolucionismo, y el de la creación del alma en el hombre.

J. Ratzinger, Escatología, Herder, Barcelona, 1980, 230 págs. noveno del Curso de Teología Dogmática de J. Auer y J. Ratzinger es la Escatología de este último. La obra, en forma de tratado que supone una didáctica, muestra la vigencia del tratado 'de novisimis' en la época actual. especialmente a la luz de las problemáticas suscitadas por las culturas de nuestro tiempo. Primeramente el autor aborda el problema escatológico juntamente con un análisis de las diversas posturas más importantes: Barth. Bultmann, Cullmann, Dodd, y los teólogos de la teología de la esperanza y la teología política. En un segundo capítulo profundiza en el aspecto individual del problema escatológico: la muerte y la inmortalidad. El tercer capítulo se centra en la problemática de la vida futura. La reflexión clara y profunda de este autor, para nosotros ya conocido, no oculta el leitmotiv básico: el problema escatológico se encuentra intimamente asociado a la misma esencia de lo cristiano, precisamente porque está ligado, en su explicitación, a la esperanza. Una obra recomendable para aquellos que estudian teología. Excelente tratado introductorio, claro y profundo sobre el tema.

Juan Pablo II, Redemptor Hominis. Con un comentario de Bernhard Häring, Herder, Barcelona, 1980, 145 págs. La encíclica es el programa del nuevo pontificado, dice Häring, y una confesión de fe en contacto directo con la vida real. Las grandes líneas de la encíclica son: Cristocentrismo. Soteriología, Antropología, Eclesiología, Conciencia de la tradición, la Iglesia y el Papa en el signo de la unidad. Las grandes preocupaciones del Papa: enfrentamiento valeroso con el ateísmo; la doctrina social de la Iglesia; ética del medio ambiente; misión de paz de la Iglesia; insistencia en la fidelidad; la Eucaristía es el centro; los teólogos. El tono fundamental de la encíclica es: gozo de la fe, seguridad fundamentada en la fe, que no debe confundirse con un optimismo superficial. Es cordial, habla de hombre a hombre, con respeto hacia todos. Es una buena nueva que, a tenor de su propia esencia, confía mucho en el hombre y pide mucho del creyente. Al igual que las primeras palabras del nuevo Papa después de su elección, también la encíclica se cierra con la expresión de una profunda veneración a la Madre de Dios.

Juan Pablo II, Mensaje a la Iglesia de Latinoamérica, BAC, Madrid, 1979, 206 págs. El presente volumen reúne el texto íntegro y oficialmente autorizado de todos los discursos del Papa a lo largo de las seis jornadas de su viaje a Santo Domingo y México. Ha incorporado también los discursos en el estadio de Nassau y en el aeropuerto de Fiumicino al regresar de México, y el saludo a los cardenales en la sala del Consistorio. El libro contiene asimismo treinta y dos fotografías a todo color que transmiten el gesto siempre humano y evangélico del Papa en los momentos culminantes de su viaje a Latinoamérica.

A. Bandera González, Comunión eclesial y humanidad, San Esteban, Salamanca, 1978, 280 págs. La obra se centra en la exposición de la doctrina del Concilio sobre comunión y participación comunitaria. La comunión eclesial, dice el autor, no es solamente un bien que se disfruta; constituye, al mismo tiempo, una fuerza de renovación dentro de la Iglesia e imprime un impulso de acercamiento a quienes todavía están fuera de ella, o no la

participan plenamente. En otros términos, la comunión eclesial es un principio de acción ecuménica y misionera que busca la plena incorporación de todos los hombres a la única Iglesia fundada por Cristo. La obra se divide en dos partes: I. Perspectivas de la comunidad eclesial: la Iglesia, misterio de comunión; dinamismo de la comunión eclesial; comunión católica y comunión intereclesial. II. La Iglesia-comunión y la Iglesia-misión: proyección misionera de la comunión eclesial; comunión eclesial y religiones no cristianas.

- J. A. Llinares Ibáñez, Democracia integral y conciencia cristiana, San Esteban, Salamanca, 1978, 227 págs. Bajo la apariencia de un intento de abarcar, en una visión global, el conjunto de valores e imperativos éticos que los cristianos deben tener presentes para participar de manera responsable en la construcción de una sociedad democrática renovada, el autor hace una lectura ideológica del Magisterio social de la Iglesia y la apología del socialismo. La obra se divide en tres partes: I. Cristianismo y democracia integral: semilla de libertad; Iglesia, liberalismo y democracia; hacia una democracia integral. II. Una mejor justicia: justicia y caridad; del cristianismo social al socialismo personalista; socialismo en la libertad; III. Cristianismo, marxismo, socialismo: conciencia cristiana y marxismo; desafío marxista y respuesta cristiana; humanismo cristiano y socialismo democrático.
- J. R. Stumme, Socialism in Theological Perspective. A Study of Paul Tillich, 1918-1933, Scholars Press, Missoula, Montana, 1978, 297 págs. Esta obra, titulada El Socialismo en Perspectiva Teológica. Un estudio de Paul Tillich, 1918-1933, estudia la relación dialéctica de los conceptos cristianos y socialistas en el pensamiento de Paul Tillich durante su período socialista en Alemania, 1918 a 1933. El autor afirma que la preocupación central del socialismo religioso de Tillich fue la de interpretar, criticar y transformar el socialismo marxista y el protestantismo desde una perspectiva profética y teológica.
- P. V. Dias v P. T. Camelot. Historia de los Dogmas, t. III, Cuaderno 3 a-b, Eclesiología, Escritura y Patrística hasta San Agustín, BAC, Madrid, 1978, 238 págs. Traducción de la enciclopedia, Handbuch der Dogmengeschichte, dirigida por M. Schmaus, A. Grillmeier y L. Schffczyk. El presente cuaderno sigue un método más empírico que los anteriores, una orientación sociorreligiosa del pensamiento con su valoración histórica. Pone así de manifiesto la experiencia de la resurrección en orden a la formación de la comunidad, el cambio de comportamiento de los portadores de la predicación al ver que se dilata la espera escatológica, la fuerza efectiva de la idea del discípulo y de hermandad, la importancia de los dones del Espíritu, el intercambio de personas, cartas y obras literarias entre las comunidades, la abundancia de testigos y tradiciones, la responsabilidad de todos los miembros de la fe y de la vida de la Iglesia, la variedad en la formación de estructuras de lo eclesiástico en cada una de las comunidades independientes. Sin embargo, el método tiene sus límites, pues debido a su enfoque no aparecen tan en primer plano ciertos elementos específicamente teológicos que constituyen lo irrepetible y lo indeducible de una comprensión teológica de la Iglesia o se superponen por la ruda luz de la sociología que mira más a lo general y colectivo. El cuaderno se divide en dos partes: I. La Iglesia en la Escritura y en el siglo II (Dias); II. La doctrina sobre la Iglesia. La época de los Padres hasta Agustín exclusive (Camelot).

J. M. Arancibia - N. C. Dellaferrera, Los Sínodos del Tucumán, Patria Grande. Buenos Aires. 1978. 334 págs. La obra presenta una nueva edición de los sínodos del Obispo Fernando de Trejo y Sanabria, con la finalidad de dar a conocer una fuente, no sólo de la historia, sino también del derecho eclesiástico y de la actividad pastoral en la época colonial. La publicación se inicia con dos trabajos previos: una Introducción General, en la cual se ubican los sínodos dentro de la vida de la Iglesia, y donde se explica en detalle cómo se preparó esta publicación: luego una Introducción Histórica, que describe los orígenes del obispado del Tucumán y la actuación de su segundo obispo. La parte principal está constituida por el texto de las Constituciones Sinodales, que ha sido revisado según los manuscritos hallados hasta hoy. Al texto sinodal se ha agregado un aparato crítico, donde se indican casi todas las variantes que presentan los diferentes manuscritos estudiados. Se han añadido también numerosas notas explicativas, que permiten conocer inmediatamente el significado de las palabras más extrañas v también tener a mano las referencias elementales hechas por el texto. Además las fuentes y lugares paralelos orientan para indagar los orígenes de esta legislación diocesana, y dan abundantes pautas para comparar los sínodos con otros documentos semejantes de la época. Se han añadido asimismo en un apéndice otros documentos complementarios. La obra tiene también un índice de materias y de nombres.

L. A. Gallo, La concepción de la salvación y sus presupuestos en Marie-Dominique Chenu, LAS, Roma, 1977, 359 págs. El autor se propone detectar la concepción que Chenu tiene de la salvación, para establecer si y con qué elementos contribuye en la búsqueda que sobre este tema realiza la teología actual. Gallo llega a la conclusión de que Chenu hace un verdadero aporte, aunque en ninguno de sus escritos hava centrado expresamente su atención en este tema. El haber encuadrado la salvación en el contexto del misterio de la encarnación, ha enriquecido su concepción en forma notable, liberándola de los rasgos minimizantes que caracterizaban la concepción entregada por los manuales teológicos anteriores al "viraje" del Vaticano II: el dualismo, el juridicismo, el extrinsecismo, el individualismo y el ultraterrenismo. A partir del rechazo de una antropología dualista, concibe una salvación en consustancialidad, cuyo objeto no son las "almas", sino los hombres: una salvación cósmica, en la que se incorpora dinámicamente, a través del hombre, toda la naturaleza y, en ella, el mundo del trabajo y de la economía; una salvación colectiva, que asume el dinamismo no sólo de los individuos, sino también y en primer lugar de la colectividad humana en cuanto tal, también en su aspecto social y político; y, por último, una salvación histórica, que no sólo no se realiza fuera de la marcha colectiva de la humanidad en el tiempo, sino que, por el contrario, consiste en la divinización de esa marcha, iniciada ya en el tiempo en la Iglesia, que es el Reino de Dios en germen en la tierra, pero llamada a consumarse en la eternidad.

J. R. Ceschi, El apostolado de los Laicos en la teología de Yvès Congar, LIEF, Roma-Vincenza, 1973, 239 págs. Haciendo un verdadero trabajo de arquitectura, el autor intenta ordenar según criterios de claridad y fidelidad el inmenso material sobre el apostolado de los laicos que se encuentra disperso en los numerosos artículos, conferencias y libros de Congar publicados desde 1946. La obra tiene cinco capítulos: I. Noción de laico y de apostolado. II. Los laicos, sujeto del apostolado en base al bautismo y la confirmación. III. Participación de los laicos en la evangelización. IV. Par-

ticipación de los laicos en la construcción cristiana del mundo. V. Apostolado organizado.

ESPIRITUALIDAD

H. M. Enomiya-Lassalle, Meditation als Weg zur Gotteserfahrung, M .-Grünewald. Mainz. 1980. 105 págs. R. Guardini. Der Raum der Meditation, M.-Grünewald, Mainz, 1980, 96 págs. O. H. Pesch, Das Gebet, M.-Grünewald, Mainz, 1980, 124 págs. Tres obras pertenecientes a la colección Topos-Taschenbücher, tocan el tema de la oración: La meditación como camino hacia la experiencia de Dios: El espacio de la meditación y La oración. La primera de ellas tiene un enfoque didáctico-existencial. Su autor, Hugo M. Enomiya-Lasalle tiene una fuerte experiencia en las técnicas del Zen adquirida en su larga trayectoria como jesuita en el Japón. Su esfuerzo consiste en integrar los elementos orientales válidos, no como una mera referencia ilustrativa, sino en la misma estructura del camino experiencial hacia la persona de Dios. El autor comprende que dicha experiencia es de decisiva importancia para los hombres de hoy. Sus capítulos acerca de la conciencia mística (pp. 82-89) y el conocimiento místico (pp. 90-101) están enfocados con original sensatez, asumiendo -en su visión de conjuntotanto la tradición mística como las búsquedas en el campo del Zen y también las necesidades de los hombres de hoy. La segunda obra mencionada trata del ámbito de la oración. Su autor, Romano Guardini, ya nos es conocido por la profundidad y originalidad con que se acerca a estos temas: no dudamos en considerarlo un "clásico" de la espiritualidad contemporánea. Su preocupación, en este libro, es el despertar y el crecimiento de la vida de oración que ha de terminar en un "estar de acuerdo", "estar conforme" con Dios. El camino que sigue Guardini para presentar sus reflexiones toma como punto de partida el ejercicio del recogimiento y la conciencia y lo bueno. Recogerse para concientizar lo bueno, eso bueno que es vocación de Dios y nos lleva a dar nuestra conformidad a su Voluntad. Detrás de estas reflexiones subvace la noción de libertad de espontaneidad, deseo de adherirse al bien supremo. Por otro lado consideramos acertado el enfoque de la oración como camino para la decisión, que es aceptación de Dios como Bien Supremo. Finalmente, la tercera obra, es un tratadito sobre la oración en general con un fuerte acento en la problemática de la oración en nuestra civilización técnica. Su autor, Otto Hermann Pesch, va recorriendo capítulos que configuran el perfil de la vida de oración: oración y fe. diversos tipos de oración tradicionales, la liturgia, por medio de Cristo nuestro Señor, oración v sufrimiento, etc. Llama la atención la fuerte consolidación dogmática de la obra. Un último capítulo, en forma de pregunta, retoma lo que el autor había planteado explícitamente en el tercer capítulo (pp. 28-40) e implícitamente en los planteos que iba haciendo a propósito de diversas temáticas de la oración: ¿es posible rezar todavía? A lo largo de la obra su búsqueda principal, a través de una exposición dogmática, es la justificación de la oración para el hombre de hoy. Se trata, pues, de tres obras muy valiosas y que se complementan entre sí.

L. Boros, Ser cristiano hoy, Herder, Barcelona, 1979, 135 págs. En esta obra, Boros procura describir las actitudes básicas del cristiano. Se trata de una relectura de las bienaventuranzas desde la óptica de nuestro tiempo. Ya nos es conocida la originalidad del autor, lejano de todo cris-